

# 2023: año de luchas ideológicas mundiales y nacionales

## Introduciendo la actualidad

El proceso electoral ha empezado oficialmente el pasado viernes 20 de enero. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) hizo oficial la convocatoria en donde se espera que participen 29 agrupaciones políticas y una buena cantidad de comités cívicos para unas elecciones de primera vuelta que tendrán lugar el próximo 25 de junio. Se trata nada menos que de 522 cargos que se elegirán ese día, que incluyen presidencia, alcaldes, diputados al Congreso de la República y al Parlamento Centroamericano (Parlacen).

Según información de José Pablo del Águila (2023), el número de electores es de 8 millones 985 mil guatemaltecos. Por otra parte, el presupuesto asignado al TSE es de Q1,262 millones para organizar las elecciones.

Según los datos oficiales, la estructura demográfica guatemalteca está compuesta por 17 millones 375 mil habitantes. Para el 2022 el Producto Interno Bruto Nominal (PIB) equivale a U\$91,731 millones, por lo que el ingreso per cápita del país es de US\$5,400 millones aproximadamente, mientras que el mismo indicador para México es de más de US\$10,000, para Costa Rica de US\$12,400 y Ecuador de US\$6,000. Adicionalmente, hay países más pobres como Haití con un producto per cápita menor a los US\$2,000; sin embargo, para el caso guatemalteco, los altos niveles de pobreza también reflejan una alta desigualdad y como consecuencia de ello, un bajo nivel educativo de un amplio segmento de la población, que habrá de votar durante 2023.

Tal como dice el editorial de Prensa Libre del 20 de enero: "la continuidad de

lastres atávicos en seguridad nutricional, educación, generación de oportunidades laborales e infraestructura vial, portuaria y aeroportuaria agudizan la existencia de cambios efectivos”. Estos son desafíos que deberían de asegurarse cambien con nuevas autoridades.

Todo ello se produce en un momento álgido para el sistema de justicia que incluso, como se hace ver más adelante, ha provocado distanciamiento entre dos países integrantes (Guatemala y Colombia) de lo que se denomina Centroamérica-G3.<sup>1</sup> Resaltamos aquí la

crisis surgida en medio de declaraciones disonantes de los presidentes Gustavo Petro y Alejandro Giammattei a raíz de las secuelas del caso Oderbecht, que es uno de tantos que están provocando oleadas de comentarios e incertidumbre en el Estado de Derecho, que es base crucial para la democracia.

Y como si fuera poco, este complejo panorama eleccionario se habrá de desarrollar en un mundo y un entorno que tratamos de caracterizar en este primer informe de actualidad del 2023.

---

1. Centroamérica-G3 está compuesto por Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, México, Colombia y Venezuela.

---



Ante la polarización y desglobalización, el presidente mexicano, Manuel López Obrador, ha planteado la sustitución de importaciones y un esfuerzo renovado de política industrial. El presidente guatemalteco y Centroamérica en su conjunto no han mostrado la voluntad política integracionista de este viejo sueño istmeño. Foto: sitio Wikimedia Commons sin Copyright.

## La desglobalización en ciernes y el resurgimiento del proteccionismo

El año 2022 cerró con muchos sucesos y expectativas. Comenzando con el entorno internacional, tenemos que la Revista Time nombra personaje del año a Volodymyr Zelensky y al espíritu de Ucrania. Pero también hay otros personajes y eventos sorprendentes: las mujeres de Irán, las hazañas del equipo que diseñó y lanzó hacia el universo al supertelescopio James Webb e innumerables ejemplos de resiliencia y de cultura pop y demás.

En el caso ucraniano la lucha se ha intensificado en los últimos tiempos en los territorios ocupados: Kherson, Mariupol, Luhansk, Kharkiv y toda la zona de control ruso, que se acerca a Kiev desde la región de Chernobyl. La historia de Zelensky sí que es de una curva de aprendizaje, de un comediante venido a político en medio de un conflicto bélico de dimensiones globales y de guerra tecnológica de última generación.

A pesar de que pareciera estarse percibiendo una retirada rusa, muy bien lo sabe el mundo que Rusia es un poder nuclear y las amenazas están al acecho, así como los riesgos, incluyendo los actuales impactos de la inflación de nivel internacional, causada, entre otros factores, por el conflicto bélico.

La batalla por retomar Kherson finalizó triunfante para las fuerzas ucranianas, y así lo hace ver un reportaje en pleno campo de batalla, logrado por Simon Shuster de la Revista Time (2023). Ahora se extiende hacia la liberación del territorio ucraniano, si bien se reconoce que la prospectiva a estas alturas del nuevo año está aún incierta.

Zelensky ha recibido cientos de ayudas: el magnate de Tesla y Twitter Elon Musk, por ejemplo, activó hacia dicha región su satélite de internet Starlink. Esa conexión digital fue crucial para las fuerzas ucranianas. Así, debemos tomar nota que la conectividad es una

condición *sine qua non*, no solo del desarrollo y la reactivación, sino de la defensa del territorio y, en países como el nuestro, de la lucha antipandillas y contra narcotráfico. La revitalización de Mariupol, después de la toma y retirada rusa es otro golpe de moral positiva, no sólo para el líder ucraniano sino para la población.

El mundo que cierra en 2022 es uno de contrastes, en virtud de que podría ser que, tanto por pandemia como por el conflicto geopolítico, el partido comunista chino ha vuelto a un viejo modelo leninista a pesar de los grandes celos pasados de Mao Zedong con la nomenklatura moscovita. A ese respecto, los libros de historia de la guerra fría hacen alusión al agudo conflicto sino-soviético.



Mientras Europa se abre y dispersa en autoritarismos y descontentos diversos -unos originados por la pandemia y otros por la invasión migrante- la China Continental efectúa un incierto cierre político y endogámico, levantando las viejas banderas del marxismo leninismo.

Lo cierto es que, mientras Europa se abre y dispersa en autoritarismos y descontentos diversos -unos originados por la pandemia y otros por la diáspora del sur- la China Continental efectúa un incierto cierre político y endogámico, levantando las viejas banderas del marxismo leninismo. Ello nos lo ilustra de manera magistral Kevin Rudd,

presidente de la Asia Society, de New York, y habiendo servido previamente como primer ministro y ministro de asuntos exteriores de Australia. El análisis de Rudd ha salido publicado en el último número de diciembre de la prestigiosa revista Foreign Affairs (2022).

Es parte de nuestro estilo, con este apellido de Manera de Ver, inquirir en las posturas de lo que damos en llamar Post Modernidad, y pareciera un contrasentido encontrar en Xi Jinping una vuelta a los principios más centenarios del marxismo y del leninismo, teniendo en cuenta que entre el Maoísmo y el leninismo se dieron diferencias teóricas y de práctica política muy estrechamente arraigadas a la naturaleza de esos gigantescos territorios sumamente poblados, principalmente durante el del reinado de Mao Zedong y su legado.

Rudd analiza los decires y el actuar predominante durante la realización del veinteavo Congreso del Partido Comunista Chino, y cómo Xi maniobró para consolidar su poder, impulsando una purga hacia los dirigentes más liberales, los que, dicho sea de paso -y eso debe reconocerse de este nuevo estilo de autoritarismo de izquierda- que tal purga va acompañada de notables castigos a quienes se enriquecieron con múltiples acciones de corrupción, ante la riqueza generada por los nuevos negocios chinos.

Según nos lo hace ver el experto occidental, Xi ha quebrado con la era de pragmatismo no ideológico. Ello ha sido suplantado por una nueva forma de Marxismo nacionalismo que ahora delinea la sustancia de la política, la economía y los asuntos internacionales.

Se trata así, nos dice Rudd, del retorno al hombre ideológico, paradójicamente en el taller industrial del mundo. Si bien es preciso advertir que la gallina de los huevos de oro, como lo es una economía abierta, sigue estando en poder de los tecnócratas del Consejo de Estado.

Ahora bien, la reafirmación ideológica ha devenido en el fortalecimiento de las empresas públicas y los subsidios. Se piensa así la seguridad económica interna con una economía endógena, pero también seguir accediendo a los mercados internacionales, tema que pareciera no ser compartido en América del Norte a raíz de la más reciente Cumbre celebrada en ciudad de México, en donde el presidente López Obrador invitó a sus pares a reactivar una

política industrial de sustitución de importaciones.<sup>2</sup>

Según Rudd, el Talón de Aquiles chino en el futuro cercano será la economía. La prospectiva podría ser una menor expansión económica e incluso un encogimiento, y ello tiene que ver con las propias dinámicas de la tecnología y de las finanzas, así como los incentivos a la propiedad empresarial. Está en juego entonces el importante papel de China como fuerza gravitacional de la industria mundial y de la propia tecnología.

Acompañado a todo ello, la propia reacción del Departamento de Estado y de la clase política estadounidense

---

2. En enero de 2023 los presidentes de Estados Unidos y México y el primer ministro de Canadá se reunieron y, entre otros temas, acordaron constituir un comité de sustitución de importaciones conformado por cuatro autoridades de los tres países. Además, acordaron fortalecer los sistemas de planificación y pusieron atención en apuntalar la industria norteamericana de semiconductores. También acordaron diversas acciones vinculadas con la tecnología del futuro.

viene empujando lo que ,The Economist (2023) ha venido denominando “la nueva lógica destructora que amenaza la globalización”, y que conlleva a un deslizamiento hacia subsidios, control de exportaciones y proteccionismo.

¿Quién en su sano juicio iba a pronosticar, allá por 2019, primero que la China Continental, sedienta de poder y de una balanza comercial altamente positiva, habría de plantear un modelo de alta endogeneidad y cerrazón, acompañado de un mayor simbolismo político ortodoxo, basado en un marxismo que ha dado muchos giros desde la caída del muro de Berlín y de la Perestroika?

Ahora bien, es en relación con el alto poderío del edificio militar imperial que el cimiento económico chino ha permitido que la seguridad del denominado “Homeland” (la tierra interna), el Departamento de Estado y del Tesoro encumbren ahora una política proteccionista, que incluso ha inspirado a López Obrador en la posibilidad de desamortajar las antiguas ideas del proceso de sustitución de importaciones de corte cepalino de los años sesenta y setenta.

Vale indicar que el planteamiento de Cepal a México es el refuerzo de políticas industriales y tecnológicas. Debe tenerse en cuenta que los europeos van a fabricar los microchips para ya no depender de China y que Estados Unidos quiere sustituir importaciones, según lo hace ver Rafael Croda (2022) en una entrevista celebrada con Mario Cimoli, Secretario Ejecutivo interino de Cepal.

El propio Cimoli hace eco de esos profundos cambios en el mundo, de los que se vienen hablando en diferentes números de esta revista. Cimoli menciona un ejemplo que debiera aplicarse para el caso guatemalteco: conviniera impulsarse que la renta generada hacia el consumo no vaya para celulares importados sino fabricados en México.

Nadie hubiera pensado hace pocos años en volver a hablar del odiado por los neoliberales, “proceso de sustitución de importaciones”. En el caso estadounidense, *The Economist* señala que el conflicto económico con China se visualiza como inevitable. Y es

que en la medida que China lideraba la globalización como un taller industrial, se pensaba en que iba a “occidentalizarse” y tornarse más democrática, a la usanza del sentido convencional anglosajón del término. El proceso de reconversión industrial chino y la dependencia al mismo, ha puesto las alarmas en el hemisferio occidental desarrollado, y ahora la Administración Biden viene reculando rápidamente, imponiendo medidas proteccionistas.

Es así como la revolución de los microchips ha hecho de la defensa de Taiwán un bastión de la libertad en Washington, que viene pensando con más asiduidad también en la descarbonización y el desarrollo de la inteligencia artificial.

La pregunta sería de todo esto es: ¿cuántos y quiénes de los pensantes e influyentes están apuntillando en la Guatemala actual en ser una parte de todo este nuevo proceso? Y es que pareciera ser que la migración hacia el norte tiene acomodadas a las elites económicas y a la clase política, incluso con una euforia tributaria nunca vista en el período democrático

## Las etiquetas y acciones de polarización con tintes ideológicos y de negocios de grupos de interés

El pasado 14 de enero el presidente Alejandro Giammattei presentó su tercer informe presidencial en el Palacio Nacional de la Cultura. El informe consiste en un amplio despliegue de acciones de más de 300 páginas, elaborado por la Secretaría General de Planificación, y que se resume en un largo discurso de más de 40 páginas.

Se definen en el informe cinco pilares estratégicos, acompañados de uno adicional de carácter ambiental. Los mismos son los siguientes:

- Economía y competitividad
- Desarrollo social
- Gobernabilidad y seguridad en desarrollo
- Estado responsable, transparente y efectivo
- Relaciones con el resto del mundo

En Economía y competitividad el discurso subraya la transformación del país, entendida esta como una mayor inserción en mercados y en prosperidad. Se resalta aquí una inversión pública y en programas de salud y educación por Q2,500 millones. Además, se menciona un subsidio de Q3,000 millones en devolución de crédito fiscal a los exportadores.

El informe menciona un crecimiento del 42 % en las exportaciones del país, tema que sin lugar a dudas tiene que ver con la depresión del comercio en 2020 y luego la ocurrencia de un proceso inflacionario que aumentó el valor de lo exportado, pero a la vez ha permitido, por el lado de un tipo de cambio cuasi fijo, doblar el monto de importaciones sobre exportaciones.

Resulta sintomático y paradójico cómo, quienes elaboraron el discurso califican la diáspora de la siguiente manera: *"a esto tenemos que sumar los más de 18,000 millones de dólares en*

*concepto de remesas provenientes de guatemaltecos migrantes, auténticos aliados en el desarrollo del país”.* (Giammattei, 2022, p. 5).



Resulta sintomático y paradójico, que en el discurso presidencial se califique a la diáspora de migrantes que proveyó de más de 18,000 millones de dólares en concepto de remesas en 2022, como “guatemaltecos migrantes, auténticos aliados en el desarrollo del país”.

Se pasa a mencionar luego un estribillo que ha sido repetido constantemente por el Superintendente de SAT, Marco Livio Diaz, que se ha logrado una carga tributaria del 12.1 % sin haber creado impuesto alguno.

Se menciona, además, el hecho de que las Reservas Monetarias Internacionales sobrepasan los 20,000 millones de dólares. Asimismo, se incluyen cifras interesantes de subsidios para un análisis posterior: Q394 millones de subsidio al gas propano; Q227 millones ampliados para la tarifa social. Luego, de una forma vaga, se indica que se

destinaron Q2,960 millones para reducir los efectos adversos de la escalada de precios; sin embargo, no se especifica en su destino y uso.

Adicionalmente, se menciona la ejecución de un programa que formó parte de los fondos asignados durante la pandemia equivalente a Q400 millones asignados para créditos a propietarios de pequeñas y medianas empresas; sin embargo, hasta el momento se desconoce su utilización debido a que los bancos se resisten a transparentar el destino de dichos fondos.

En lo que concierne al Ministerio de Agricultura se menciona un estipendio agropecuario para el mejoramiento de los terrenos que cultivan los campesinos y apoyo a la adquisición de fertilizantes, por un monto de Q181 millones.

En el pilar social, adicional a un desfile de coberturas diversas y pequeñas se subraya el seguro médico escolar, del que se afirma una meta cubierta de 2.5 millones estudiantes, que permitió otorgar 194 mil asistencias presenciales y 770 mil a distancia, así como 288 servicios funerarios. No se menciona la erogación de tal instrumento.

En cuanto a la protección social, que es todo un campo reconfigurado en el mundo en esta época post pandémica, las medidas apuntaron a unas tímidas Transferencias Monetarias Condicionadas, con una inversión muy baja de únicamente Q55 millones para

la denominada Bolsa Social y de Q355 millones en Transferencias Monetarias Condicionadas, vinculadas a programas de educación y salud en el hogar.

También se menciona el incremento de fondos dirigidos hacia 71 comedores solidarios, algunos de los cuales dan mucho que hablar. Por ejemplo, de acuerdo con información que hemos obtenido, uno de estos, localizado en San Marcos, tiene un precio de Q47 por almuerzo, y hay dudas sobre los procesos de adquisición,<sup>3</sup> situación que pudiera estar sucediendo en otros lugares.

Un programa previsional mencionado es el del Adulto Mayor, en el que se resalta una inversión de Q769 millones. Sobre el mismo, es conveniente efectuar una evaluación cuanto antes y coadyuvar a definir una política previsional global, juntamente con cambios importantes en una línea de mayor cobertura a la seguridad social universal en el país. Este tema estuvo en boga a finales de los noventa y dejó de ser parte del escenario de políticas y su búsqueda de resultados.

---

3. A este respecto se llevaron a cabo entrevistas a funcionarios de gobierno que prefirieron omitir su nombre, y que están bastante ligados al proceso de adquisiciones del Estado y el control gubernamental.

Se detallan aquí, en este primer informe de actualidad, los principales logros económicos y sociales, siendo objeto de una adecuada investigación lo relativo a la evaluación en gobernabilidad, transparencia, ética y, principalmente, el Estado de Derecho, que pareciera ofrecer importantes declives sobre los cuales debe ahondarse en futuras investigaciones.

Llama la atención en el informe citado, que al referirse a la transparencia se mencione principalmente la presencia de al menos diez portales para la gestión de gobierno abierto y electrónico y la transparencia fiscal. Ello se vincula con la simplificación de requisitos y trámites administrativos que, a no ser por la existencia de la Factura Electrónica (FEL) en la SAT, muy poco se observa de modernización administrativa.

En materia de gobernabilidad y crisis del sector justicia, la muestra del botón más evidente de esta coyuntura es la crisis diplomática entre Guatemala y Colombia, a raíz de las investigaciones de la Fiscalía Especial contra la Impunidad (FECI), en torno al caso

Oderbecht sobre las cuales se intenta, incluso, dirigirlas al actual ministro de la Defensa de Colombia, Iván Velásquez.

De acuerdo con Roman Gressier y José Luis Sanz de El Faro (18 de enero), Rafael Curruchiche, jefe de la FECI, afirmó a los medios colombianos que el excomisionado de CICIG, Velásquez, formó parte de la estructura criminal en el caso Oderbecht. Ello ha lanzado una reacción internacional, incluso por parte del propio presidente Gustavo Petro, defendiendo a Velásquez y llamando al embajador colombiano en Guatemala.

Tanto las altas autoridades del Departamento de Estado estadounidense como de las Naciones Unidas han acuerpado a Velásquez en una situación que deja muy mal parada a la justicia guatemalteca. Así, Transparency International, Human Rights Watch y el Subsecretario de Estado de Estados Unidos para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols, han condenado las acusaciones, tema del que ha hecho eco el propio Embajador de los Estados Unidos en Guatemala, William Popp.

A la reacción colombiana e internacional, el presidente Giammattei expresó a la agencia de noticias Efe, de acuerdo con fuentes de El Faro: “dejaré que el presidente Petro siga cometiendo los errores de un guerrillero”, ello en alusión a la ex militancia juvenil de Petro en el M-19 de Colombia en las décadas de 1970 y 1980.

Lo delicado de tal situación para un país pequeño y abierto como Guatemala es que, en primer lugar, se nota a leguas la escasa intención para lograr acuerdos, primero a nivel centroamericano y luego, con lo que en décadas pasadas se ha denominado como el G-3, que agrupa intentos por unir esfuerzos mesoamericanos con Colombia y Venezuela.

En los tres grandes países fronterizos con Centroamérica, es de notar la presencia de líderes de izquierda, quienes a pesar de sus agudos y complejos problemas internos manifiestan la estabilidad de un sostén popular amplio, como es el caso del presidente Andrés Manuel López Obrador.

El caso venezolano también es sintomático a este respecto, dada la caída del presidente paralelo de Venezuela, Juan Guaidó, quien tuvo una interesante dosis de apoyo internacional previo a la pandemia, pero ahora, con la crisis energética internacional, la propia Administración Biden y el Departamento de Estado de los Estados Unidos han relajado las presiones hacia Nicolás Maduro, e instado a una oposición muy fragmentada a buscar ingredientes de diálogo democrático.

Así también el propio presidente Gustavo Petro, quien en la tercera semana de enero tuvo un buen protagonismo en el Foro Internacional de Davos, ha buscado más acciones de armonía con sus vecinos fronterizos venezolanos, al contrario de la oposición de tinte uribista que mantenía el poder en Colombia.

De acuerdo con la periodista de CNN, Gabriela Frías (2023), las serias declaraciones del presidente Petro, que considera como venganzas de poderes corruptos a la acusación contra Velázquez, es porque presidió la Comisión Internacional contra la

Impunidad en Guatemala (Cicig). Por su parte, el también entrevistado por Frías, Stephen McFarland afirma que no hay ninguna razón para darle mayor importancia a tales acusaciones: “es casi como que Rusia acusara al ministro de la Defensa de Ucrania por crímenes de Guerra” afirmó, dejando ver que los acusadores del Ministerio Público guatemalteco tienen graves señalamientos provenientes del propio Departamento de Estado.

“El objetivo de la FECI es en represalia al trabajo de Velásquez como Comisionado de la Cicig”, dijo McFarland, pero hay algo

más grave, y es en contra del liderazgo anterior de Telma Aldana, quien procesó a personas con peso económico y político en las investigaciones anteriores del caso Oderbecht: “Los acusan de haber facilitado el ofrecimiento de información desde Brasil para perseguir a los imputados desde Guatemala”, agregó McFarland en la entrevista.

Lo que se trata, entonces, es de desvirtuar las acusaciones. Ello sale no por decisión de las fiscalías, y ya no hay una FECI independiente, dijo McFarland: “son decisiones del Ejecutivo y otros círculos”, replicó.



La crisis energética es otro recordatorio de que debemos poner fin urgentemente a nuestra dependencia de los combustibles fósiles, que dañan nuestra salud y dañan el planeta.

Es vital que incentivemos el cambio a la energía renovable y la tecnología verde para un mañana más limpio y resistente.

Kristalina Georgieva

Gabriela Frías concluye sobre el uso político de la justicia, señalando ejemplos de casos argentinos y mexicanos. McFarland afirmó, finalmente, el peligro en las Américas sobre la politización de la justicia, y el intento de desvirtuar el ideal de una justicia independiente. “Ello va en contra de todos los principios de la justicia y la democracia”, comentó.

Estados Unidos debería aumentar sus esfuerzos por apoyar a los operadores de justicia en Guatemala y en toda la región, dijo McFarland, subrayando que debe ponerse atención en el hemisferio occidental por parte de los Estados Unidos.

No conviene tan solo detallar un listado de eventos sin conexión ni modelaje político y económico unos de otros. Pareciera ser que la crisis guatemalteca tiene amplios nexos y alianzas de facto con importantes conexiones ideológicas regionales e internacionales y, de negocios con grupos diversos, pero que permiten ir haciendo estudios importantes de núcleos de poder político como la ultraderecha conservadora republicana que ha venido mostrando amplias fragmentaciones, y con la oposición mexicana y ahora colombiana -léase uribistas y verastiguistas respectivamente-.



Pareciera ser que la crisis guatemalteca tiene amplios nexos y alianzas de facto con importantes conexiones ideológicas regionales e internacionales y, de negocios con grupos diversos, pero que permiten ir haciendo estudios importantes de núcleos de poder político como la ultraderecha conservadora republicana que ha venido mostrando amplias fragmentaciones, y con la oposición mexicana y ahora colombiana.

Al respecto de los verastiguistas, resulta importante resaltar el análisis que efectúa la revista Proceso de México sobre el cónclave al que asistió el presidente Alejandro Giammattei los pasados 18 y 19 de noviembre en ciudad de México: se trató de un cónclave de la ultraderecha internacional, nos dice Bernardo Barranco (Proceso, 2022), organizado por la Conferencia Política de la Acción Conservadora. Y se anuncia de nuevo el sueño -como en Guatemala- de crear un verdadero partido de derecha en México.

Resulta interesante observar cómo las diferentes facciones de la derecha se desprenden de las acciones de las ententes tradicionales como el partido PAN mexicano que llevó a la presidencia de la república a Vicente Fox, rompiendo con largas décadas de hegemonía del PRI.

Verastegui se ocupa de plantear, nos dice Barranco, que el mundo de la derecha es un buen negocio político: allí están Fratelli de Italia de Giorgia Melloni, el Fidesz Unión Cívica de Hungría, de

Viktor Orban, Santiago Abascal con Vox en España, el Frente Nacional de Marine Le Pen, en Francia, el bolsonarismo en Brasil y desde luego el máximo líder: Donald Trump en Estados Unidos.

¿Quién es Verastegui? Se pregunta Barranco: es un apóstol del bien común, actor y cantante. Encarna los valores pro-vida y es firme en su militancia en contra de la ideología de género. Presume ser un hombre de valores cristianos y ascéticos, dice llevar una castidad radical al no haber tenido relaciones sexuales en los últimos 17 años. Además, es un férreo opositor de la Cuarta Transformación y por supuesto del Presidente Andrés Manuel López Obrador, conocido como AMLO.

Barranco resume un estudio de Michel Winock, historiador francés, sobre la ultraderecha internacional, en el cual se incluyen sus rasgos de la siguiente manera, que será de sumo interesante para comentar más adelante los slogans de la campaña electoral ya en ciernes en la Guatemala de hoy:

- El odio al presente considerado un período de decadencia.
  - Nostalgia por una época dorada en el pasado.
  - El elogio de la inmovilidad, consecuencia del rechazo al cambio.
  - El antiindividualismo, consecuencia de las libertades individuales y del sufragio universal.
  - La apología de las sociedades de elites, consideran como decadencia la ausencia de estas.
  - Nostalgia por lo sagrado, ya sea religioso o moral.
  - El miedo a la mezcla genética y al colapso demográfico: supremacismo.
  - Censura de la moral, en particular a la libertad sexual y a la homosexualidad.
  - Anti-intelectualismo, intelectuales que no tienen contacto con el mundo real.
- Barranco resume así que las distintas corrientes actuales de filosofía política que permean el panorama y slogans de la ultraderecha se etiquetan como: nacionalismo, populismo, monarquismo, supremacismo, y fascismo apuntalado por las iglesias conservadoras.
- La base social y operativa de Verastegui está en el Yunque, un viejo grupo nacido en el seno de la Universidad de Guadalajara y que se incrustó en la candidatura de Peña Nieto y del denominado Grupo de Atlacomulco, que se prestó a grandes corruptelas dentro del distritalismo y federalismo mexicano, moviendo candidaturas de gobernadores y alcaldes, hoy varios de ellos ligados con los narcos poderes.
- “En 2022 estamos en la antesala de que la ultraderecha política y religiosa salga del closet, Y es una derecha revanchista”, afirma Barranco. (2022).

## Referencias

- Barranco, B. (2022). Eduardo Verastegui, Punta de lanza de la Ultraderecha en México, *Revista Proceso*. <https://www.proceso.com.mx/opinion/2022/12/9/eduardo-verastegui-punta-de-lanza-de-la-ultraderecha-en-mexico-298409.html>
- CNN Redacción Con Gabriela Frías. [Gabriela Frías - canal no oficial]. (18 de enero de 2023). El Intercambio De Acusaciones Entre Colombia Y Guatemala (Video). Youtube. <https://www.youtube.com/watch?v=613ITj-upLw>
- Croda, R. (2022). Planteamiento de CEPAL a México: Superar el Debate Político y Repensar el Modelo de Desarrollo. *Revista Proceso*. <https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/5/25/planteamiento-de-la-cepal-mexico-superar-el-debate-politico-repensar-el-modelo-de-desarrollo-286513.html>
- Cuevas, D. (18 de enero de 2023). ¿La tensión política entre Guatemala y Colombia puede afectar la seguridad y la economía regional? *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/pl-plus/guatemala/politica/la-tension-politica-entre-guatemala-y-colombia-puede-afectar-la-seguridad-y-la-economia-regional/>
- Del Águila, J. (15 de enero de 2023). Diez falsedades o medias verdades del discurso presidencial en el tercer año de gobierno. *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/diez-falsedades-o-medias-verdades-del-discurso-presidencial-en-el-tercer-ano-de-gobierno/>
- Del Águila, J. (20 de enero de 2023). Nueve datos que debe conocer a propósito del arranque del proceso electoral 2023. *Prensa Libre*. <https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/nueve-datos-que-debe-conocer-a-proposito-del-arranque-del-proceso-electoral-2023/>
- Giammattei, A. (2023). *Informe general de la república 2022*. Palacio nacional de la cultura. Guatemala, 14 de enero de 2023.

Gressier, R. y Sanz, J. L. (January 18, 2023). Guatemala, Colombia in Diplomatic Crisis over Retaliation against Ex-CICIG Commissioner. *El Faro*. <https://www.elfaro.net/en/202301/centroamerica/26680/Guatemala-Colombia-in-Diplomatic-Crisis-over-Retaliation-against-Ex-CICIG-Commissioner.htm>

Gutiérrez, C. (17 de enero de 2023). Petro: "Si Guatemala insiste en apresar a hombres justos no tenemos que hacer nada en Guatemala". *elPeriódico*. <https://elperiodico.com.gt/politica/ejecutivo/2023/01/17/petro-si-guatemala-insiste-en-apresar-a-hombres-justos-no-tenemos-que-hacer-nada-en-guatemala/>

Rudd, Kevin (2022) The World According to Xi Jinping: What China's Ideologue in Chief Really Believes. *Foreign Affairs*, (101)6.

Shuster, S. (2023). The call from the President's office came on a Saturday evening, *Time Magazine*.

The economist. (Jan 12th, 2023). The destructive new logic that threatens globalization. <https://www.economist.com/leaders/2023/01/12/the-destructive-new-logic-that-threatens-globalisation>

